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Monsieur le Ministre, Président de la Communauté Urbaine, Monsieur le Maire, 
Madame la Vice Présidente et Monsieur le Vice Président  du Grand Nancy, 
Mesdames et Messieurs les Présidents, 
Mesdames et Messieurs les élus, 
Mesdames et Messieurs, chers confrères, chers amis, 
 
Pour la 8ème année consécutive vous nous permettez Monsieur le Président de 
partager la réflexion avec les élus ou les chargés de mission ou encore les 
directeurs de grandes institutions locales ou régionales sur des thèmes 
fondateurs pour l’avenir de notre Société. 
Nous y sommes toujours très sensibles. En effet ce  privilège qui est ainsi 
accordé à notre Académie, nous permet d’approcher les sujets sociétaux sous 
l’angle de la décision publique, ce qui n’est pas courant pour la plupart d’entre 
nous.  
Choisir la Biodiversité pour thème de notre matinée de travail est en cohérence 
avec notre séance publique de cet après midi et gageons que les informations et 
réflexions que nous nous apprêtons à échanger seront utiles et précieuses aux 
uns et aux autres. 
Elles serviront à nourrir notre mission quotidienne au service de la diffusion de 
la Science, sur notre site Internet ou au cours de nos séances mensuelles 
parfaitement tenues en raison des moyens techniques mis à notre disposition 
sous votre autorité, Monsieur le Président. Soyez remercié pour cette facilité 
qui est accordée avec tant de constance à notre Académie. 
J’associe à ces remerciements tous vos collaborateurs, directeurs de Cabinet, 
personnes chargées du protocole et agents techniques et informatiques qui n’ont 
jamais failli à chacune de nos sollicitations. 
Nous remercions particulièrement Mr Denys Sylvestre, collaborateur de votre 
cabinet avec qui nous avons soigneusement préparé ce travail ainsi que Mr 
Frédéric Derycke chargé du protocole et qui nous fut d’une aide très précieuse. 
Nous sommes gré à Mr Christophe Royer d’assurer toute la technique 
informatique comme il le fait très régulièrement avec une bienveillante attention 
chaque mois pour nos séances tenues au Grand Nancy. 
Nous ne saurions passer sous silence l’efficacité des services de la Ville tant 
pour l’organisation matérielle de cette journée que les services du protocole 
toujours si courtois à notre égard !     



 
L’an dernier, j’évoquais, Monsieur le Président, notre manque crucial de local et 
je dois vous remercier car votre médiation va nous permettre d’intégrer bientôt 
des locaux gracieusement mis à notre disposition par la Présidence de Nancy I. 
Nous pourrons y tenir les réunions de commissions ou de sections sans jamais 
quitter la Communauté Urbaine aux équipements nécessaires à nos séances 
publiques ou à des réunions plus fréquentées.  
 
Nous sommes très heureux de retrouver à vos côtés Messieurs Laurent Hénart, 
député, Monsieur Jean François Husson, Vice Président et Madame la Vice-
Présidente, Marie Christine Leroy qui préside aux travaux de Science-
Innovation-Société dont l’avenir s’écrit sur le portail scientifique du Grand 
Nancy qui fédérera toutes les forces vives que comprend l’agglomération dans le 
domaine des Sciences. 
Nous apportons notre part de travail à ce groupe en offrant notre programme 
composé des conférences qui animent nos séances mensuelles. Les sujets de ces 
conférences contribuent aussi à la diffusion des connaissances y compris en 
matière de biodiversité. 
 
Nous devons excuser l’absence de notre ami Pierre Seck, dynamique Président de 
l’Institut Grand Ducal-Section des Sciences. Notre partenariat qui a bientôt 6 
ans n’a pas cessé de croître au bénéfice de la qualité des thèmes choisis par nos 
deux entités. Cette synergie profite à nos deux publics et à nos tutelles envers 
lesquelles notre reconnaissance est ainsi traduite par des conférences de qualité 
et d’actualité. 
Pierre Seck vous transmet ses excuses et nous souhaite un excellent travail sur 
un thème qui sans être celui de la Section des Sciences de l’Institut Grand Ducal 
n’en demeure pas moins pris en compte par le Grand Duché à travers le Centre 
Gabriel Lippmann et le Muséum d’Histoire Naturelle Luxembourgeois avec qui 
nous avons d’ailleurs tissé des liens puisque sous la coordination efficace de 
Madame Marie Christine Leroy leur Muséo bus viendra pour les journées  
« jardins de ville, jardins de vie » début septembre au parc du Jardin de 
Montaigu où , ayant uni nos efforts à ceux du Musée du Fer et de la Communauté 
Urbaine, nous contribueront au succès de cette manifestation qui prendra une 
dimension européenne.    
Voilà, Monsieur le Président, exposés brièvement les actions et souhaits d’une 
Académie qui tente de participer à la richesse intellectuelle d’une ville et de sa 
région  en aidant la collectivité dans la poursuite de ses réflexions et en 
participant à l’information scientifique de ses concitoyens par des séances 
mensuelles toujours ouvertes au public et à des colloques particulièrement 
appréciés comme celui célébrant la naissance de Charles Darwin en novembre 



dernier ou celui sur les Mathématiques dans la vie courante que nous tiendrons 
ici même le 20 novembre prochain . 
 
Pour introduire nos travaux je voudrais Monsieur le Président, Mesdames et 
Messieurs, vous préciser que nous souhaitons, éveiller l’attention de chacun, afin 
que la déclinaison du mot « biodiversité » ne soit pas un pur exercice de style 
mais une véritable prise de conscience collective. 
Au moment où même la baguette de pain  s’embellit du  label « développement 
durable » lorsque le boulanger l’a pétrie avec de la farine exempte de pesticides, 
il était logique que nous unissions nos efforts pour engager le dialogue et ouvrir 
le débat sur ce thème judicieusement choisi par les Nations Unies. 
Pour ce faire, Monsieur le Président, nous avons préparé avec l’aide de votre 
collaborateur de Cabinet Denys Sylvestre un programme dont je vais vous 
brosser rapidement le déroulement. 
Nous débuterons ces deux heures de réflexions dont vous nous avez confié la 
direction, ce dont nous vous remercions très vivement, par un état des lieux 
dressé par Patrice Costa. 
Ces constatations seront suivies par un exemple concret d’application des 
techniques respectueuses du développement durable  dans l’environnement des 
berges des canaux navigables à la charge de Jean-Philippe Moreteau. 
Bernard Lathuilière nous présentera  ensuite l’enseignement dispensé aux jeunes 
pour les sensibiliser au maintien de la biodiversité dans le monde et dans notre 
pays. 
Enfin nous réfléchirons aux propos de Jacques Arnould qui, empêché, nous a 
adressé un texte que je vous lirai et qui ne manquera pas de vous faire réagir 
quant à la sincérité de notre démarche. 
J ‘espère qu’il nous restera suffisamment de temps pour échanger nos 
inquiétudes, mais surtout nos idées pour construire un avenir qui conserve 
espérance et enthousiasme aux générations qui nous suivent.  
Même s’il n’est pas envisageable de régler des problèmes si important en 
quelques heures nous pourrons nous interroger sur notre attitude territoriale 
locale et, si nous avons trouvé de judicieuses solutions, tenter de les faire 
étendre et tenter aussi d’intéresser la presse dont le pouvoir est si important 
aujourd'hui ! 
Par exemple, nous savons, Monsieur le Président, les efforts que vous menez pour 
protéger l’espace forestier qui couronne la Communauté Urbaine. Vous pouvez le 
faire car vous avez les moyens d’expertise, mais les pays pauvres, démunis de ces 
moyens mais aussi trop fortement séduits par les ressources financières 
soudainement apparues, perdent la biodiversité qui les caractérisait !  
C’est ainsi que disparaissent de nombreuses espèces. 



Or le maintien de la biodiversité permet l’installation du développement durable 
dont elle est un pilier essentiel.   
Ne poursuivons nous pas un mythe, ne sommes nous pas utopistes ?      
Voilà notre sujet lancé, essayons de lui donner le maximum de chance de 
réussite. 
    
Colette Keller-Didier, Présidente 
 
 
 

Présentation des intervenants 
 
Patrice Costa : Docteur en géographie, écrivain naturaliste, Grand reporter à 
l’Est républicain, spécialisé dans les sujets environnementaux . 
 
Jean Philippe Moreteau : Ingénieur en chef des Ponts des Eaux et des Forêts, 
Directeur du Service de la Navigation du Nord Est, Directeur de la Direction 
Interrégionale du Nord-Est des Voies Navigables de France. 
Mr Moreteau a un parcours professionnel impressionnant et ce n’est pas moins de 
812 km de voies navigables qui sont gérées par le service dont il est responsable 
(entendez : exploitation, maintenance, modernisation et développement) avec des 
missions régaliennes en matière de police de l’eau, de la pêche et de la navigation 
sur le réseau navigable et les rivières associées à ce réseau. 
 
Bernard Lathuilière : Professeur à l’Université Henri Poincaré, il est spécialisé 
en paléoécologie et enseigne l’Evolution et l’histoire des Sciences de l’Evolution 
aux futurs géologues et aux futurs enseignants du secondaire. Il mène en outre 
un important travail de recherche concrétisé par 116 publications. 
Bernard Lathuilière fut un intervenant très apprécié lors du colloque Darwin 
organisé ici même il y a quelques mois. 
 
Jacques Arnould : Docteur en Histoire des Sciences et en Théologie, également 
intervenant à notre colloque de novembre consacré à l’anniversaire de Charles 
Darwin.   
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